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Schulnachrichten 
  

1. Ausgabe  Schuljahr 2023/24  Oktober 2023 

 
Brief der Schulleitung

 
 
 
Liebe Eltern, 
 
das neue Schuljahr ist bereits in vollem Gange und 
ist in jeder Hinsicht reibungslos und geordnet 
angelaufen. Besonders erfreulich ist, dass wir trotz 
des drohenden Lehrkräftemangels gut versorgt 
sind und aller Unterricht und zudem wieder viel 
Zusatzprogramme und Angebote stattfinden 
können. 
Wir können dieses Schuljahr gleich zehn neue 
Gesichter am dbg begrüßen, ebenso wieder vier 
sehr volle neue 5. Klassen, was zeigt, wie vieles bei 
uns in Bewegung ist. Unser Kollegium ergänzen in 
diesem Jahr: Frau Egner (BK), Frau Feuchter 
(G/Mu), Frau Hofmann (M/E), Herr Krug (M/Mu), 
Herr Nikelski (M/Wirtschaft), Herr Schmidt (G/evR), 
Frau Storm (E/G), Frau Tel (D/E), Herr Terzi 
(Ph/M/NwT) und Frau Wunsch (kR). Sie alle sind 
bereits im  Schulbetrieb angekommen und finden 
sich ebenso wie die neuen Schülerinnen und 
Schüler gut zurecht. Wenn freilich besondere 
Unternehmungen stattfinden, hat dies dennoch 
teilweise Unterrichtsausfall zur Folge, wie etwa in 
der vergangenen Woche, wo die gesamten 12er 
auf Studienfahrt und zugleich alle vier 6. Klassen im 
Schullandheim waren; zusammen mit der 
entsprechenden  Anzahl an begleitenden 
Kolleginnen und Kollegen. Haben Sie also bitte 
Verständnis, wenn sich so etwas spürbar auf den 
Schulalltag auswirkt, ebenso wie die derzeitige 
Komplettrenovierung der Sporthalle und des 
Gartenhallenbads, was zwar sehr wünschenswert 
ist, zugleich aber viele Probleme schafft, da somit 
überwiegend nur Sportunterricht im Freien 
möglich ist. Wir hoffen sehr, dass die Fertigstellung 
nicht allzu weit über die Herbstferien hinausgeht,  
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der Baufortschritt lässt allerdings befürchten, dass 
alles noch einige Zeit brauchen wird. Für den 
Ersatz-Schwimmunterricht im Fildorado steht ab 
kommender Woche voraussichtlich ein 
entsprechender Bustransport dorthin zur 
Verfügung,  so dass das Schwimmen für die Klassen 
6 und 9 stattfinden kann.  Auch hier bitte ich also 
um Verständnis, wir müssen beim Sport und beim 
Schwimmen derzeit unter den gegebenen 
Umständen in vielerlei Hinsicht improvisieren.  
Wie viel in diesem Schuljahr schon wieder an 
intensivem Schulleben stattgefunden hat und 
abgelaufen ist, können Sie aus den unten 
stehenden Berichten ersehen: Ob die Einschulung 
unserer neuen Fünfer, die Feier zum 
Schuljahresbeginn, die SMV-Aktionen, die Teil-
nahme am Umzug des Sielminger Heimatfests, das 
Schullandheim der Klassen 6 oder die 
Studienfahrten der 12er, aber auch die Initiativen 
des Fördervereins und die wieder angelaufene 
Mensa – das Schuljahr hat intensiv und 
schwungvoll begonnen!  
Deshalb hier mein herzlicher Dank an alle, die zu 
diesem gelungenen Schuljahresbeginn beigetragen 
haben! 
 
Zum Schluss noch zwei Bitten: Wie immer freut 
sich die Mensa über weitere helfende Hände! Bitte 
prüfen Sie doch, ob eine Mitarbeit für Sie nicht in 
Frage käme, und fragen Sie unverbindlich beim 
Mensateam nach. Wir freuen uns über jede 
Unterstützung. 
Und: Wenn Sie aus irgendeinem Grund in die 
Schule kommen, etwa um Ihrem Kind etwas zu 
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bringen oder um etwas zu klären, bitte ich Sie 
ausdrücklich, sich als Gast immer zuerst im 
Sekretariat zu melden. Ohne Anmeldung die 
Klassenzimmer zu betreten, an die Schließfächer zu 
gehen oder gar den Unterricht zu stören, ist nicht 
vorgesehen. Bitte haben Sie dafür Verständnis. Es 
geht hier auch um den Schutz Ihrer Kinder – wir 
müssen deshalb wissen, welche Personen sich im 
Haus aufhalten. 
 
Ich wünsche Ihnen und Ihren Kindern und der 
ganzen Schulgemeinschaft ein erfolgreiches und 
gelingendes Schuljahr. 
 
Viele Grüße aus dem dbg 
 

 
 
Peter Bizer 
 
 

Informationen der Schulleitung 
 

Neue Kolleginnen und Kollegen  

Zum neuen Schuljahr durften wir einige neue 
Kolleginnen und Kollegen am dbg begrüßen:  

 Frau Egner (Bk)  

 Frau Feuchter (Mu, g)  

 Frau Hofmann (E, M) 

 Herr Krug (Mu, m) 

 Herr Nikelski (M, Wi) 

 Herr Schmidt (Rel, G, Gk) 

 Frau Storm (E, G) 

 Frau Tel (D, E) 

 Frau Wunsch (Rel) 

Außerdem verstärken uns für ein Schuljahr Frau 
Bauer (Bio, Eth), Frau Bernt (Bk, Eth, Gk), Frau 
Heißel (Sp, Ek, Bio), Herr Ludwig (Ph, Ek, nwt) und 
Herr Terzi (M, Ph).  

Bis Dezember absolvieren zudem Frau Flad (E, Wi) 
und Frau Lutz (M, S) ihr Praxissemester am dbg.  

Wir wünschen allen viel Freude und Erfolg bei ihrer 
Arbeit.  

 (Ho) 

Wir über uns 
 

20 Jahre dbg – Klein, familiär, herzlich und 
erfolgreich 
 
„Happy Birthday! Das Dietrich-Bonhoeffer-
Gymnasium an der Seestraße 40 in Sielmingen hat 
2023 allen Grund zum Feiern. Silke Köhler von der 
Amtsblatt-Redaktion sprach mit Schulleiter Peter 
Bizer über sage und schreibe 20 erfolgreiche Jahre 
„dbg“ – über Ge(D)anken, Bildung und 
Gemeinschaft. Was hat sich seit den Anfängen 
verändert? Welche Rolle spielt Schule in der 
heutigen Gesellschaft? Ihre Möglichkeiten, ihre 
Grenzen? Was macht das Dietrich-Bonhoeffer-
Gymnasium letzten Endes zum Dietrich-
Bonhoeffer-Gymnasium? (…)“ (aus: Amtsblatt 
Filderstadt, Woche 39 vom 29.09.2023) Das 
komplette Interview mit Schulleiter Peter Bizer 
können Sie im Amtsblatt Filderstadt (KW 39, S. 8-9) 
lesen. 
 
Arbeitsgemeinschaften (AGs) am dbg 
 

Auch in diesem Schuljahr können wir wieder 
zahlreiche Arbeitsgemeinschaften aus unter-
schiedlichen Bereichen – Sport, MINT, Musik, 
Theater, Kunst, Fremdsprachen u. v. m. – anbieten. 
Eine Übersicht aller AGs findet sich auf unserer 
Website unter https://dbg-filderstadt.de/service/. 
 
Poolstunden im Schuljahr 2023/24  
 
Im vergangenen Schuljahr haben wir ein etwas 
modifiziertes Poolstundenkonzept erarbeitet und 
mit Zustimmung der GLK und der Schulkonferenz 
verabschiedet. Sie finden eine Übersicht der 
Poolstunden im Schuljahr 2023/24 unter 
https://dbg-filderstadt.de/service/. 
 
Hilfe & Angebote  
 
Auf unserer Website finden Sie Informationen über 
Gesprächs- und Hilfsangebote an unserer Schule: 
 
https://dbg-filderstadt.de/wir-ueber-uns/hilfe-
angebote/ 
 
Alle Beratungsangebote arbeiten ergänzend und 
vermitteln – bei Bedarf und bei Wunsch der 
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Betroffenen – an spezielle Fachberatungsstellen 
weiter.  
Bitte beachten Sie, dass wir in diesem Schuljahr 
nach aktuellem Stand keine eigenen Angebote im 
Rahmen von „Lernen mit Rückenwind“ anbieten 
können, da uns leider keine externen Lehrkräfte 
zur Verfügung stehen. 

 

Schulsozialarbeit  
 
Wir von der Schulsozialarbeit wünschen allen an 
der Schule einen guten Start! 
Jedes Schuljahr bringt Veränderungen mit sich: in 
Klassen, in Schulfächern, mit LehrerInnen und auch 
mit allem, was im Leben außerhalb der Schule los 
ist. Wir möchten euch Schülerinnen und Schüler in 
diesen Veränderungen begleiten und unterstützen. 
Wir freuen uns auf Begegnungen und sind für euch 
da: wenn ihr Fragen habt, etwas klären wollt, laut 
überlegen, reden, chillen oder spielen wollt. 
Im Oktober besuchen wir auch wieder unsere 5. 
Klassen und überlegen dort, wie das 
Zusammenleben in der Klasse und an der Schule 
gut gelingen kann. 
Als Eltern können Sie sich ebenfalls bei uns melden. 
Unsere Kontaktdaten finden Sie auf der Webseite 
des dbg unter der Rubrik Schulgemeinschaft.  
 
Claudia Flanery & Tobias Leiser 
 

 
 

 

SMV  

 

Schülersprecher- und Klassensprecherwahl 

Am Donnerstag, dem 14.09.2023 fand die 
diesjährige Schülersprecher- und Klassensprecher-
wahl erstmals in der ersten Schulwoche statt – mit 
drei getrennten Wahlen für den ersten 
Schülersprecher, den zweiten und dritten, welche 
sich in dieser Reihenfolge vertreten. 

Es wurden in den Klassen Videos zu den fünf 
aufgestellten Kandidatinnen und Kandidaten 
gezeigt und alle Schülerinnen und Schüler konnten 
dann in den drei Wahlgängen je eine Stimme für 
ihren Lieblingskandidaten abgeben. Von den fünf 
Kandidaten und Kandidatinnen wurde Mara 
Valentin zur ersten Schülersprecherin gewählt, Lea 
Widemann zur zweiten und Jannik Kegler zum 
dritten. 

 

Parallel zu den Schülersprecherwahlen fanden auch 
die Klassensprecherwahlen statt. Dazu gab es ein 
Video, in dem erklärt wurde, wie gewählt werden 
muss, und die Schüler haben gewählt, während die 
Schülersprecherwahlen ausgezählt wurden. Das 
Verfahren zum Wählen der Klassensprecher ist 
identisch mit dem der Schülersprecherwahlen, nur 
dass es anstatt drei nur zwei Sprecher/innen gibt.  

(Kf) 

Infoveranstaltung der neuen Schülersprecher bei 
den Fünftklässlern 
 

Am 27./ 28. September sind wir, die neuen 
Schülersprecher, in alle 5. Klassen gegangen und 
haben ihnen von der SMV berichtet. Der 
Nachwuchs der SMV liegt uns sehr am Herzen und 
deswegen wollten wir die neuen Schüler direkt 
einbinden.  
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Die 5er waren sehr erstaunt über die Aufgaben der 
SMV, wie z. B. die Vertretung der Schülerschaft 
gegenüber Lehrern, Eltern und der lokalen Politik. 
Einige Schüler sahen die SMV als eine Möglichkeit, 
ihre eigenen Ideen zu vertreten, und freuten sich 
deswegen schon auf unsere erste SMV-Sitzung am 
11.10.2023. 
Viele neue Schüler sind schon sehr gespannt auf 
die ganzen Aktionen, die bereits geplant wurden.  
 

 
 

 
 

(Mara Valentin, Kl. 11) 
 
 

Schaumparty  

Auch dieses Jahr gab es am Donnerstag, dem 
14.09.23 wieder eine Schaumparty. Sie hatte zwar 
wetterbedingt um ein Schuljahr verschoben 
werden müssen, aber dafür war das Wetter dieses 
Jahr umso besser. Über mangelnde Teilnahme 
kann sich das Event dieses Jahr auf keinen Fall 
beschweren. Es waren über die gesamte Dauer des 
Events viele Schülerinnen und Schüler anwesend 
und haben sich an guten alkoholfreien Drinks, 

guter Musik und vor allem ganz viel Schaum 
erfreut. Auf Nachfrage des frisch gewählten 
Schülersprechers Jannik Kegler hat man gesehen, 
dass so gut wie alle Schüler der 5. Klassen 
anwesend waren. Es waren aber nicht nur viele 
Gäste da, sondern auch zahlreich Helfer, was das 
Umsetzen des Events dieses Jahr etwas erleichtert 
hat. Die 4. Schaumparty des dbg war dieses Jahr 
auf jeden Fall wieder ein voller Erfolg. Also würden 
wir uns freuen, wenn die Tradition weitergeführt 
wird und es nächstes Jahr wieder eine 
Schaumparty geben wird.  
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(Luis Allgöwer, Kl. 11) 

SMV-Tagung 2023 
 

 
 
Am 19.09.23 hat die diesjährige SMV-
Planungstagung begonnen. Wir sind mit 18 
Schülerinnen und Schülern und Frau Buchta am 
Montagmorgen am Bahnhof Bernhausen 
aufgebrochen. Nach zweimal Umsteigen und einem 
verpassten Bus sind wir in Aidlingen angekommen.  

Unterkunft 

Die Tagung fand im Naturfreundehaus statt. Dieses 
war mit drei Matratzenlagern, einem 
Doppelzimmer, zwei Aufenthaltsräumen, zwei 
Küchen und einem großen Garten ausgestattet.  
Mit der Hauptküche konnte man auch etwas 
anfangen, es gab alle Utensilien, die man sich für 
das Kochen erträumen könnte, auch wenn die 
Messer sehr stumpf waren, die Kaffeemaschine hat 
funktioniert und die Gewerbespülmaschine hat 
hervorragende Leistung erbracht.  
In dem Schuppen im Garten ließ sich neben vielen 
gefährlichen Gegenständen eine Tischtennisplatte 

auffinden, womit man sich auch die Zeit in den 
Pausen vertreiben konnte.  

Tagesablauf 

Am ersten Tag war der erste Punkt das 
Mittagessen. Es gab Brot mit diversen Aufstrichen, 
was freundlicherweise von Frau Kiefer, welche kurz 
nach uns mit dem Auto angereist war, mitgebracht 
wurde. Da viele von uns sich in diesem Moment 
noch etwas fremd waren, gab es ein 
Kennenlernspiel kurz darauf. Darauf folgte die 
Aufteilung in Koch- und Spüldienste, da wir dieses 
Jahr für uns selber kochen mussten.  
Dann ging es auch schon los mit dem Grund, 
warum wir uns überhaupt drei Tage nach Aidlingen 
aufgemacht haben: die Planung des Schuljahres mit 
Aktionen der SMV. Es fing an mit einer groben 
Aufteilung, was wir in jedem Monat für Events 
haben möchten. Sobald wir damit fertig waren, 
haben wir in Gruppen angefangen, die einzelnen 
Events im Detail durchzuplanen. Der Kaffeekonsum 
hielt sich dabei auch nicht in Grenzen.  
Parallel zu der Planung wurde von Frau Buchta und 
Frau Kiefer ein superleckerer Kuchen zubereitet, 
der in einer kurzen Pause von uns genossen 
werden konnte.  
Etwas später, als die meisten schon mit der 
Planung aufgehört hatten, ist Herr Albers 
rechtzeitig zum Abendessen angekommen. Es gab 
Nudeln, welche trotz mangelnder Hitze am Herd 
gut gelungen sind.  
Nach dem Abendessen ist Frau Kiefer für die Nacht 
abgereist und wir hatten noch Freizeit. 
Am nächsten Morgen sind alle kurz vor oder gegen 
acht aufgewacht und haben auf Herrn Urbani 
gewartet, welcher 13 min verspätet frische 
Brötchen und Brezeln fürs Frühstück gebracht hat. 
Vor dem Frühstück ist Frau Kiefer noch gekommen 
und Herr Albers kurz danach abgereist.  
Direkt nach dem Frühstück ging es auch schon mit 
der nächsten Planungsphase weiter. Zu Mittag gab 
es dann (sehr viel) Kürbissuppe von Frau Kiefer und 
Frau Buchta und dazu noch leckere Salate.  
Danach wurden nach einer weiteren kurzen Pause 
die Planungen der letzten Events beendet und wir 
haben nach einer weiteren Runde ebenfalls sehr 
guten Kuchens alle geplanten Events Monat für 
Monat zusammengetragen.  
Als wir damit fertig waren, ist Herr Schmidt 
passend zum Abendessen angereist. An diesem 
Abend gab es Spätzle mit Geschnetzeltem, was 
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dank des wieder funktionierenden Herds sehr gut 
geschmeckt hat. Daraufhin ist auch wieder Frau 
Kiefer für die letzte Nacht abgereist.  
 
Herr Urbani ist auch nicht über Nacht geblieben, 
aber er kam am Mittwochmorgen kurz nach Frau 
Kiefer wieder mit frischen Brötchen an.  
Nach dem Frühstück wurde nur noch gepackt, 
aufgeräumt und geputzt. Abgesehen davon 
mussten wir noch die SMV-Umfragen, die in der 
Schule verteilt worden waren, auswerten.  
Die Schüler der Oberstufe wurden eigenständig 
abgeholt und der Rest ist gegen 14:30 mit den 
öffentlichen Verkehrsmitteln zum Bahnhof in 
Bernhausen zurückgefahren.  
 

 
 

 
 
Abschließend kann man sagen, dass wir aus der 
letzten Planungstagung gelernt haben und alles 
reibungsloser ablief. Ich möchte hier auch nochmal 
einen Dank an die fünf Lehrer, Frau Buchta, welche 
die ganze für die komplette Tagung geblieben ist, 
Frau Kiefer, Herrn Albers, Herrn Urbani und Herrn 
Schmidt aussprechen, die die Tagung möglich 

gemacht haben. Ich möchte mich auch ganz 
besonders beim Förderverein bedanken, der uns 
finanziell stark unterstützt und die Tagung somit 
ermöglicht hat.  
 

(Luis Allgöwer, Kl. 11) 
 
 

Mensaverein 
 

 
 
Willkommen zurück aus der Sommerpause! 
       
Wir begrüßen ganz herzlich die neuen Schülerinnen 
und Schüler, ihre Eltern sowie die neuen Lehrkräfte 
am dbg.  
      
Ein riesiges Dankeschön geht an alle, die uns am 
Einschulungscafé am 12. September so großzügig 
unterstützt haben. Wir freuen uns nicht nur über 
die finanzielle, sondern auch über die persönliche 
und tatkräftige Unterstützung in unserem 
laufenden Mensabetrieb, der am 05. Oktober ins 
neue Schuljahr startet. 
 
Bitte meldet Euch daher gerne bei uns, wenn Ihr 
Lust habt, Teil unseres netten und unkomplizierten 
Mensavereins zu werden. 
 
Susanne Alber: frank@albermechanik.de      
07158/947233 
Nicole Klöpper: nicole@kloepper24.de           
07158/9817175 
 

 
 

mailto:frank@albermechanik.de
mailto:nicole@kloepper24.de
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Förderverein 

 
 
Grüße zum Schuljahresbeginn 
Wir möchten die ganze Schulgemeinschaft, 
insbesondere die Schülerinnen und Schüler, 
herzlich im neuen Schuljahr begrüßen. Wir 
wünschen einen guten Start ins Schuljahr 
2023/2024. 

Ein besonderer Gruß geht an die neuesten 
Mitglieder unserer Schulgemeinschaft, die neuen 
Fünfer – seid ganz herzlich willkommen! 

Der Förderverein wird wie in den vergangenen 
Schuljahren dafür da sein, die Schulgemeinschaft 
zu unterstützen. Damit dies wie in den Vorjahren 
gut gelingen kann, benötigen wir auch Ihre 
Unterstützung und hoffen auf aktive Teilnahme 
und Unterstützung des Schullebens durch die 
Eltern. 
 
Einschulung der Klassen 5 
Am 12.9.2023 durfte die 2. Vorsitzende Nicole 
Flumm im Rahmen der Einschulungsveranstaltung 
im Namen des Fördervereins die Schüler der 
Klassen 5 am dbg begrüßen. Selbstverständlich gab 
es für jedes Kind auch ein Schul-T-Shirt vom 
Förderverein. 
 

 
 

 
 
Der Förderverein zu Gast bei der Schaumparty 
Unser Vorstand Florian Exl war als Gast zur 
Schaumparty geladen. Dieser Einladung konnte er 
keinesfalls widerstehen und nahm gerne 
zusammen mit einem seiner minderjährigen 
Mitbewohner – gleichzeitig potentieller zukünftiger 
Schüler – teil. Das war ein Spaß, danke SMV für die 
Einladung! 
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Der Förderverein zu Gast bei der Schuljahres-
anfangsfeier 
Der Förderverein wurde von Herrn Bizer zur 
Schuljahresanfangsfeier eingeladen. Gerne nahm 
Herr Exl die Einladung als Vertreter des 
Fördervereins an. Er richtete ein paar Grußworte 
an die Schüler und verkündete, dass es dieses Jahr 
als „Goodie“ vom Förderverein einen 
Kugelschreiber pro Schüler/in und Lehrkraft gibt, 
die über das Sekretariat verteilt wurden. Die Kulis 
kamen sehr gut an und inspirierten im 
Kunstunterricht zu einem spontanen Kunstwerk. 
An dieser Stelle sei auch verraten: In Zukunft gibt 
es jedes Jahr ein wechselndes „Goodie“ vom 
Förderverein. 
 

 
 

 

Schulung der Radpaten 
Die Schulung der Radpaten durch die Polizei fand 
bereits am 10.07.2023 statt, bei der die Teilnehmer 
mit einer leckeren Pizza vom Förderverein versorgt 
wurden. Nun begleiteten die 14 Radpaten der 10. 
Klassen 52 Fünftklässler*innen aus Harthausen, 
Neuhausen und Wolfschlugen in den ersten zwei 
Wochen des neuen Schuljahres. Als Dankeschön 
ermöglicht der Förderverein allen Radpaten die 
Teilnahme an einem Erste-Hilfe-Kurs. 
 

 
 
Schulgemeinschaft – Elternabende wieder mit 
Fördervereinsbewirtung und neu mit Kinder-
betreuung 
In diesem Jahr konnten die Elternabende wie 
üblich mit Bewirtung durch den Förderverein 
stattfinden. Seit diesem Jahr starten die 
Bewirtungen auch 30 Minuten vor den 
Veranstaltungen, damit man sich da bereits stärken 
kann. Wir danken allen, die hier am 
Bewirtungsabend für den Förderverein gespendet 
haben. 
 
Zudem gab es dieses Jahr zum ersten Mal eine 
Kinderbetreuung für Kinder von 4-10 Jahren. Damit 
sollten die Eltern unterstützt und deren zahlreiche 
Teilnahme an den Elternabenden ermöglicht 
werden. 
 

 
 



9 
 

Der Förderverein informierte zudem an den 
Elternabenden der neuen fünften Klassen über 
seine Arbeit und hofft, dass wir viele überzeugen 
konnten, unsere Arbeit künftig zu unterstützen. 
 
Daher machen Sie mit! Bitte unterstützen Sie die 
Arbeit des Fördervereins und damit direkt die 
SchülerInnen des dbg. Wir würden uns freuen, Sie 
als Mitglied im Förderverein des Dietrich-
Bonhoeffer-Gymnasiums e. V. begrüßen zu dürfen 
(Mitgliedsantrag auf www.dbg-
filderstadt.de/foerderverein). 
 
Dieses Jahr setzten wir unsere Aktion für neue 
Mitglieder fort: Die Eltern der Fünftklässler, die 
sich bis zum oder am Elternabend für eine 
Mitgliedschaft entschieden, erhielten eine 
Trinkflasche aus Edelstahl kostenlos. 
 

 

Mit Ihren Online-Käufen ganz leicht nebenbei und 
kostenlos den Förderverein unterstützen 
Der Förderverein des dbg ist auf 
www.schulengel.de registriert. Kurz die 
Vorgehensweise erklärt: Über diese Plattform zum 
gewünschten Shop gehen, Förderverein des dbg 
auswählen und wie gewohnt einkaufen; eine 
Registrierung ist möglich, aber für die 
Unterstützung des Fördervereins nicht erforderlich 
– natürlich ist es einfacher, direkt auf die 
Homepage des Shops zu gehen, aber durch diesen 
kleinen Umweg können Sie den Förderverein 
unterstützen, ohne dass es Sie etwas kostet. Wir 
freuen uns über Ihre Unterstützung auch auf 
diesem Weg! 
 
Mitgliederversammlung 
Am 23. November 2023 findet um 19:00 Uhr 
unsere diesjährige Mitgliederversammlung statt. 
Alle Mitglieder sind herzlich eingeladen, sich über 
die Arbeit des Fördervereins zu informieren. Die 
Tagesordnung wird per E-Mail versandt sowie auf 
der Homepage und in den Amtsblättern 
veröffentlicht. 
 
Amtsblatt Filderstadt 
Alle aktuellen Infos des Fördervereins finden Sie 
auch jede Woche im Amtsblatt. 
 
Wollen Sie … 
… nicht bei uns mitmachen? Über neue 
Unterstützung würden wir uns sehr freuen! 
 
Aufgrund einiger „Abgänge“ – die Kinder haben das 
Abitur bestanden – benötigen wir in jedem 
Schuljahr neue, aktive Mitglieder im Förderverein. 
Nur so können wir weiterhin viele Aktionen 
durchführen oder unterstützen. 
 
Auch über Spenden freuen wir uns. Diese können 
Sie jetzt schnell und einfach auch über einen QR-
Code auf unserer Homepage erledigen, oder gleich 
hier: 
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Zum Schluss 
Haben Sie Fragen, Wünsche, Anregungen, Kritik 
oder im Extremfall sogar ein Lob? Greifen Sie zum 
Äußersten, zum Telefonhörer, und rufen Sie uns 
einfach an: Die Vorsitzenden Florian Exl 
(01575/0385874) und Nicole Flumm 
(0179/6993239) freuen sich, von Ihnen zu hören, 
gerne auch per E-Mail an: foerderverein@dbg-
filderstadt.de 
 
Wir wünschen Ihnen allen weiterhin viel Erfolg im 
neuen Schuljahr! 
 
Florian Exl und Nicole Flumm, die Vorsitzenden des 
Fördervereins 
 
 

Rückblicke 
 
Heimatfest Sielmingen   
 
Am 10.09.2023 nahm das dbg am Festumzug des 
Heimatfests in Sielmingen zur Feier der 100-
jährigen Vereinigung von Ober- und 
Untersielmingen teil. Los ging es um 14:00 Uhr bei 
strahlendem Sonnenschein, ausgestattet mit den 
traditionellen T-Shirts der Schule sowie der 
sensationellen Seifenkiste.  

 

 
 

(He) 

 
Einschulung unserer neuen Fünftklässler/innen  

 
Am Dienstag, 12. September 2023 wurden unsere 
neuen Fünftklässler/-innen eingeschult. In diesem 
Jahr fand die Einschulungsfeier in der Aula statt – 
wie üblich begrüßten Schulleiter Peter Bizer und 

weitere Vertreter/-innen unserer Schul-
gemeinschaft die neuen Schülerinnen und Schüler, 
die in diesem Rahmen auch gleich ihre neuen 
Klassenlehrer/-innen kennen lernen durften. 
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Hier die ersten Klassenfotos: 
 

 
Kl. 5a 
 

 
Kl. 5b 

 
Kl. 5c 
 

 
Kl. 5d 
 
Liebe Fünfer, wir wünschen euch einen guten Start 
am dbg – wir sind uns sicher, dass ihr euch schnell 
zurechtfinden werdet.  
Auch Sie, liebe Eltern, heißen wir noch einmal 
herzlich in unserer Schulgemeinschaft willkommen! 
 
 
Schuljahresanfangsfeier   
 

 
 
Am Fr., 15. September 2023 in der 5. Stunde fand 
sich die gesamte Schulgemeinschaft auf dem 
Pausenhof zur Schuljahresanfangsfeier zusammen. 
Die Feier bot neben musikalischen Beiträgen von 
Band, Chor und Musical-AG auch einen Rückblick in 
Bildern aufs Schuljahr 2022/23 sowie einen Film 



12 
 

über unser letztjähriges Großprojekt „Schule als 
Staat“. Zudem wurden die Namen aller neuen 
Fünftklässler/innen vorgelesen und auch bzw. 
insbesondere sie wurden noch einmal von 
Schulleiter Peter Bizer im neuen Schuljahr 
willkommen geheißen. Das abwechslungsreiche 
Programm und strahlender Sonnenschein sorgten 
für gute Stimmung.  
 

(Ru) 
 

Cooking for future 3.0 
 

 
 

 
 
Bereits im 3. Jahr findet die AG Cooking for future 
als Projekt der Schulseelsorge am dbg statt. 19 
Schülerinnen und Schüler aus den Klassen 7-10 sind 
in der 2. Schulwoche durchgestartet. Nach einem 
Snack (Zucchini-Kürbissuppe, aus den Resten des 
Schulgartens) wurden Spaghetti mit Avocadosoße 
und Sojabolognese gekocht, als Nachtisch gab es 
auf vielfachen Wunsch Kaiserschmarrn mit 
frischem Apfelkompott. Alle wurden satt, es hat 

wunderbar geschmeckt und aufgrund des schönen 
Wetters konnten wir im Innenhof essen. Wir 
freuen uns über die neue, tatkräftige Mitarbeit von 
Frau Schulz und bedanken uns beim Förderverein 
für die finanzielle Unterstützung.  
 

 
 

(Br) 
 

Erste DELE-Prüfungen am dbg 

Im Schuljahr 2022-23 fanden zum ersten Mal am 
dbg „DELE-Prüfungen (DELE escolar A2-B1)“ statt, 
auf welche Schüler*innen der 10. Klassen sich von 
September 2022 bis Mai 2023 in einer 
wöchentlichen Spanisch-AG-Stunde und im 
Selbststudium vorbereiteten. 

DELE-Prüfungen und darauf vorbereitende Kurse 
werden in der ganzen Welt von Schulen und 
Einrichtungen des Instituto Cervantes (in etwa den 
deutschen Goethe-Instituten vergleichbar) 
angeboten, um jugendlichen und erwachsenen 
Spanischlernenden die Möglichkeit zu bieten, ein 
Sprachzertifikat zu erwerben, das den Lernenden 
(gemäß den Richtlinien des „Gemeinsamen 
Europäischen Referenzrahmens für Fremdsprachen 
(GER)“) bescheinigt, wie gut sie die spanische 
Sprache beherrschen – von „A1 (Anfänger)“ bis „C2 
(annähernd muttersprachliche Kenntnisse)“. DELE-
Diplome sind eine international anerkannte und 
wertvolle Zusatzqualifikation für international 



13 
 

ausgerichtete Studiengänge im Inland, 
Studienaufenthalte im spanischsprachigen Ausland 
und für Berufsausbildungen. 

Die Prüfung „DELE escolar A2-B1“ besteht aus vier 
Teilen, in denen die Prüflinge ihre Kompetenzen in 
den Bereichen Comprensión de lectura 
(Leseverstehen), Comprensión auditiva 
(Hörverstehen), Expresión e interacción escritas 
(Schriftliche Ausdrucks- und Interaktionsfähigkeit) 
und Expresión e interacción orales (Mündliche 
Ausdrucks- und Interaktionsfähigkeit) unter Beweis 
stellen müssen – eine durchaus anspruchsvolle 
Aufgabe, die alle sechs Schüler*innen, die an der 
Prüfung teilgenommen haben, mit Erfolg 
gemeistert haben: 

 Jonas Baumann  
 Liva Çakir  
 Samuel Eckert 
 Judith Grüttjen  
 Jasmin Kraus  
 Ecaterina Sacaleanu 

Herzlichen Glückwunsch zu euren DELE-Diplomen! 
¡Felicidades!  

 

Anmerkung:                                                                      
Auch im aktuellen Schuljahr 2023-24 wird wieder 
eine AG zur Vorbereitung der DELE-Prüfungen im 
Mai 2024 angeboten. Die AG findet ab 25.09.23 
jede Woche montags von 13:00 bis 13:45 Uhr im 
Raum O.01 statt; es ist noch bis Ende Oktober 
möglich, in die AG „einzusteigen“. Weitere 
Informationen zur AG und zur Prüfung könnt ihr 
gern bei Frau Brumme (kathrin.brumme@dbg-
filderstadt.de) erfragen oder am AG-Infobrett 
nachlesen. 

(Bm) 

Schullandheim Hohenstaufen   
 

 
 
Die Klassen 6abcd verbrachten ihr Schullandheim 
vom 25. bis 29.9.23 in der Jugendherberge am 
Fuße des Hohenstaufens. Ob Baumhaus oder 
Haupthaus, Gruppenräume, Speisesaal mit 
Terrasse, viele Grillstellen und Sport- bzw. 
Spielmöglichkeiten: Die Jugendherberge war ideal! 
Dazu gab es fünf Tage Sonne pur, 
erlebnispädagogisches Programm auf dem Gelände 
und dazu noch zwei Ausflüge: Wandern mit Eseln 
und der Himmelsgarten in Schwäbisch Gmünd mit 
Wasserspielplatz, Turmbesteigung, Spielgolf und 
XXL-Waldmurmelbahn. Für jeden war etwas dabei!  
 

 
 

 
 



14 
 

 
 

 
 

 
 

(Br) 
 

 
 

Schulgarteninitiative 2022/23: „Lernen für die 
Zukunft – Gärtnern macht Schule“ 
 

 
 
Im letzten Schuljahr hat die Bio-AG gemeinsam mit 
den Umweltmentoren an der bundesweiten 
Schulgarteninitiative des Regierungspräsidiums 
Stuttgart teilgenommen. Anfang des Schuljahres 
2023/24 erreichte uns hierzu die erfolgreiche 
Teilnahmeurkunde sowie Auszeichnung des 
Schulgartens am dbg.  
 
Worum ging es dabei?  
Für die Bio-AG sowie die Umweltmentoren ist es 
wichtig, dass wir dem Klimawandel entgegen-
wirken und mit Aktionen, Plakaten und Ähnlichem 
darauf aufmerksam machen. Außerdem wollen wir 
selbst gesundes Essen wachsen lassen und uns 
dabei selbst darum kümmern. Durch den 
Schulgarten, der stetig weiter wächst, möchten wir 
eine effiziente und konkrete Bildung für 
nachhaltige Entwicklung umsetzen. Ziel der 
Initiative war es, als teilnehmende Schule bei der 
„Planung, Anlage und Weiterentwicklung [unseres] 
Schulgartens bzw. [unseres] Schulgeländes“ 
unterstützt zu werden.  
Hierbei wurde der Schulgarten von einer 
Bewertungskommission besichtigt, weitere 
Planungen besprochen, Tipps eingeholt und die 
bisherigen Erfahrungen besprochen. In einem 
informativen Austausch gemeinsam mit einigen 
VertreterInnen der Bio-AG sowie der beiden 
Umweltmentoren konnte einiges an Wissen und 
Umsetzungsmöglichkeiten für das kommende 
Schuljahr mitgenommen werden, was sich 
teilweise bereits in der Umsetzungsphase befindet. 
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Im Frühjahr 2024 gibt es abschließend noch Praxis-
Workshops an  verschiedenen Schulen, welche wir 
sicherlich auch besuchen werden.  
 

(Kf) 
 

 

Studienfahrten 2023 

Amalfiküste (Italien) 

Ein Teil der Jahrgangsstufe 2 ist vom 23.09.-
29.09.23 zur Studienfahrt nach Italien 
aufgebrochen. Die Fahrt verlief planmäßig, 
wodurch wir den Nachmittag frei zur Verfügung 
hatten und den ersten Abend mit einem 
wunderschönen Sonnenuntergang genossen. Am 
Montag war das Wetter unbeständig, was uns aber 
nicht davon abhielt, die Meeresbewohner genauer 
unter die Lupe zu nehmen. Wir durften sogar 
Meerestiere und -pflanzen beim Schnorcheln 
einsammeln und später unter der Kamera 
betrachten. Darunter waren z. B. eine Seegurke, 
ein Seestern, mehrere Einsiedlerkrebse, Muscheln 
und Korallen. Selbstverständlich wurde alles 
anschließend wieder ins Meer gebracht. Die 
Meeresbiologie stellte sich als interessantes und 
wichtiges Forschungsfeld heraus, auch in Bezug auf 
den allgegenwärtigen Klimawandel. Am Tag darauf 
trafen wir uns um 7 Uhr, um mit morgendlicher 
Energie den Götterwanderweg von Bomerano aus 
anzutreten. Auf dem Weg nach Positano 
begegneten wir neben einigen Wanderern auch 
Pferden und Ziegen, was erstaunlich war bei den 
steilen Abgängen und vielen Treppenstufen. 
Mittwochs haben wir gemeinsam mit unserem 
Guide Roberto den Vesuv bestiegen, der uns 
allerlei Infos zum 1250m hohen Vulkan gab. Den 
Nachmittag in Neapel verbrachten wir etwas 
anders als geplant, da unser Busfahrer uns erst 
einmal an der falschen Stelle rausgelassen hat und 
wir 45min zum richtigen Eingang der Katakomben 
laufen mussten. Aber Umwege erhöhen ja die 
Ortskenntnis und so haben wir bereits erste 
Einblicke in das Stadtleben bekommen. Der Besuch 
in den kühlen Katakomben war angenehm und 
lehrreich. Am letzten ganzen Tag fuhren wir mit 
dem Boot zur Insel Capri. Auch hier galt es wieder, 
viele Treppenstufen zu bezwingen, jedoch wurden 
wir mit dem Aufenthalt in der kleinen Stadt Capri 
und später mit einem erfrischenden Bad im Meer 

belohnt. Auf jeden Fall sind wir dankbar für die 
wunderschönen Landschaften, die wir sehen 
durften, und vor allem noch ein Dankeschön an 
Frau Schimpf und Herrn Reißig, die unsere 
Studienfahrt organisiert und mit uns durchgeführt 
haben!  

 

 

 

(Nicole, Patricia & Johanna, Kl. 12) 
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Budapest  

 

Eine der diesjährigen Studienfahrten der 
Abiturstufe J2 führte 17 Schülerinnen und Schüler 
vom 25. bis 29. September mit Frau Manz und 
Herrn Börner nach Budapest. 

Nach anstrengender Bahnfahrt und mit zwei 
Stunden Verspätung erreichte die Gruppe am 
Montag die ungarische Hauptstadt. Ein 
kurzweiliger und interessanter Stadtspaziergang 
am Dienstagvormittag zeigte auf, was in dieser 
Woche besucht, angeschaut und erlebt werden 
sollte. Parlament, Große Synagoge, Fischerbastei, 
Matthiaskirche, deutsche Botschaft, Margareten-
insel sind nur einige der Sehenswürdigkeiten und 
Stationen, die angesteuert, besichtigt und erlebt 
wurden. 

Ein schöner und eindrücklicher Abschluss war die 
gemeinsame Wanderung auf den Gellertberg am 
Donnerstagabend, von dem aus sich das nächtlich 
beleuchtete Budapest präsentierte. 

Nach einer leicht chaotischen Bahnfahrt erreichte 
die Gruppe am Freitag gegen Mitternacht Stuttgart 

und blickt auf eine gelungene, lehrreiche und 
sonnige Woche in Budapest zurück.  

(Bn, Mz) 

IJsselmeer 
Bilder und Bericht folgen in den nächsten 
Schulnachrichten. 
 
 

Vegetariertage am dbg 
 

 
 
Am 4. und 5. Oktober haben wir, die SMV in 
Zusammenarbeit mit den Umweltmentoren, 
anlässlich des Weltvegetariertags am 1. Oktober 
mit der gesamten Klassenstufe 7 einen Workshop 
zum Thema Vegetarismus durchgeführt. Im Verlauf 
einer Doppelstunde haben wir mithilfe einer 
Präsentation und verschiedener Spiele über eine 
pflanzliche Ernährung informiert. Die 
Schüler*innen waren sehr begeistert und 
interessierten sich besonders für die Vor- und 
Nachteile einer vegetarischen Ernährung. Dies 
zeigten sie beispielsweise während des 
Rollenspiels, in dem sie diverse Rollen vertreten 
mussten, um gemeinsam einen Lösungsweg für 
eine gesunde vegetarische Ernährung zu finden. Es 
wurden auch eigene Erfahrungen der 
Schüler*innen untereinander ausgetauscht. 
Anhand dieser konnte man die facettenreichen 
Berührungspunkte und Einstellungen zum 
Vegetarismus hervorragend erkennen. Durch 
diesen Workshop hat die Jahrgangsstufe 7 einen 
Impuls erhalten, dass man über seine Ernährung 
aufgeklärt sein sollte und in Zukunft hoffentlich 
bewusster isst. 
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Auch im Schulhaus fanden sich Informationen rund 
um die Vegetariertage, so z. B. Plakate zu den 
verschiedenen Siegeln auf unserer Nahrung oder 
die Wege verschiedener Lebensmittel bis zu uns. 
Diese waren im letzten Schuljahr von den Klassen 6 
erstellt worden und konnten im Schulhaus 
angeschaut werden.  
 

(Larissa Angeli, Kl. 11) 

 
 

Ausblicke 
 

Frankreich-Austausch 
 

Dieses Schuljahr findet unser Frankreich-Austausch 
mit unserer Partnerschule in Carpentras zum 
fünften Mal statt. 29 Schülerinnen und Schüler aus 
den 8. Klassen fahren vom 10.10. bis 17.10.23 nach 
Südfrankreich und werden eine Woche lang den 
französischen Alltag hautnah erleben. Unsere 
Austauschpartner werden uns dann im März 
besuchen.  
Wir freuen uns auf eine spannende Zeit!  
 

(Kr, Pä) 

 
 

Terminplan Schuljahr 2023/24 
 
Der Terminplan unterliegt einer regelmäßigen 
Aktualisierung; Sie finden ihn direkt auf der 
Startseite unserer Website. Unter „Aktuelles“ 
finden Sie zudem die Ferienpläne der Stadt 
Filderstadt. 
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